
Почётное звание
Президент России Владимир Путин предложил восста-

новить почетное звание «Мать-героиня» советских времен. 
Для таких женщин будет предусмотрена единовременная 
выплата в размере 1 миллиона рублей.

Звание присваивали женщинам, родившим десять и более 
детей. Также им вручался орден «Мать-героиня».

Кроме того, Владимир Путин предложил давать денеж-
ную выплату в 200 тысяч рублей и при получении медали 
«Родительская слава». При получении же ордена «Родитель-
ская слава» единовременно выплачивать 500 тысяч рублей.

Орден «Родительская слава» вручается родителям, вос-
питавшим семерых и более детей, а медаль ордена «Роди-
тельская слава» полагается родителям, у которых не менее 
четверых детей.

Бои на фоне тракторов
29 и 30 июня на территории Сибирского агропарка со-

стоится «День сибирского поля». Регистрация участников 
завершится 6 июня – по последним данным, заявку подали 
более 200 компаний.

Гости мероприятия – представители аграрного сектора 
экономики со всей страны: Курганской, Новосибирской, 
Ростовской, Кемеровской, Воронежской, Ярославской, Ом-
ской областей, а также Санкт-Петербурга и Москвы. Они 
занимаются поставками и производством сельхозтехни-
ки, оборудования, средств защиты и питания растений, 
кормов для животных, горюче-смазочных материалов и 
предоставлением услуг в области сельского хозяйства.

В этом году программу мероприятия дополнит пер-
вый открытый чемпионат «Фермерские игры «Алмаз». 
Участников ждут бои на бревне, перекидывание тяже-
лых шин, перетягивание каната и полоса препятствий. 
Лучшая команда получит 100 тысяч рублей. Кроме того, 
посетителей ждет множество развлечений: бесплатные 
напитки, выступления артистов, конкурсы. Вход на ме-
роприятие свободный.

Тепло подорожает
С 1 июля в Барнауле, Рубцовске и Бийске поднимутся 

цены на отопление.
Так, с 1 июля цена для большинства барнаульцев 

(84% горожан являются клиентами СГК) повысится на 6,6%, 
или 139 рублей. В итоге жители краевого центра станут пла-
тить 2241,44 рубля за одну гигакалорию.

В Бийске тариф на тепло повышается с 1 июля на 7,3%, что 
приведет к удорожанию на 135 рублей – до 1982,11 рубля за 
гигакалорию.

Дороже всего отопление обходится в Рубцовске. Хотя цена 
выросла на 4,3%, стоимость одной гигакалории теперь под-
нялась с 2266,43 до 2364,43 рубля.

График повышения цен на тепловую энергию устанавлива-
ется на несколько лет вперед. Ценовая политика разная – для 
Барнаула, например, стоимость отопления повышается еже-
годно на текущий уровень инфляции плюс 2%, комментирует 
директор алтайского филиала «Сибирской генерирующей 
компании» Игорь Лузанов.

Никита ИВАНОВ
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Чтобы воды 
были чистыми

Международный день 
очистки водоемов в Рос-
сии отмечается с 1995 
года в первые выходные 
июня.

С 2013 года в Алтайском крае активно ве-
дутся мероприятия по расчистке водоемов, 
которые финансируются из федерального 
бюджета. Так, «Росводоканал Барнаул» на днях 
провел экологическую акцию по очистке озера 
в районе пересечения улиц Малахова и Гущина.

Часто для очищения заросшего водоема 
достаточно выпустить в воду мальков белого 
амура – травоядной рыбы. Этим летом в крае 
планируют зарыбить более 30 прудов и озер. 

Подробности читайте на 2 стр.
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  ГЛАВНОЕ .
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Это на 800 граммов больше по сравнению 

с прошлым годом. Среди районов максималь-
ный результат по удою зафиксирован в Зональ-
ном, Заринском, Павловском, Смоленском и 
Мамонтовском районах.
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Ветер северо-западный, 3-8 м/с, поры-
вы до 18 м/с. Переменная облачность. 
Местами небольшие, в предгорьях 

умеренные дожди.
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Ветер западный, 3-8 м/с, 
порывы до 14 м/с. Переменная 
облачность. Ночью местами 
по югу небольшой дождь, днем 
преимущественно без осадков.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северный, 3-8 м/с, порывы 
ночью до 13 м/с., днем до 18 м/с. 
Переменная облачность. 
Местами небольшие дожди, 
днем по западу умеренные до-
жди, грозы. 

5 июня

6 июня

Миллионы –
в километры

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .   ПОДДЕРЖКА .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня
Пособия 
выросли

С 1 июня в Алтайском 
крае увеличили размеры 
трех пособий для семей 
с детьми от 8 до 17 лет и 
беременным.

Так, пособие беремен-
ным женщинам, которые 
встали на учет в ранние 
сроки, увеличилось до 
6752 рублей в месяц, что 
составляет половину МРОТ 
трудоспособного взросло-
го. Полные и неполные 
малообеспеченные семьи 
с детьми в возрасте от 8 до 
17 лет, в зависимости от 
установленной им суммы 
пособия (50%, 75% или 100% 
прожиточного минимума 
на ребенка), с июня станут 
получать от 6338 до 12 676 
рублей в месяц.

Эти ежемесячные посо-
бия получают 6907 беремен-
ных женщин и родители 
66 906 детей. Первыми повы-
шенные выплаты получат 
семьи, которые оформят 
пособия в июне. Семьи, 
чьи выплаты назначены до 
июня, в новом размере полу-
чат их в следующем месяце. 
Вместе с повышенной вы-
платой за июль им пере-
числят и доплату за июнь 
с учетом проведенного пе-
рерасчета.

Ксения ШИРЯЕВА

Деловой разговор

В Рубцовске приступили к ремонту 
дорог.

Своевременное проведение аукционов 
и отличная погода существенно повлияли на 
сроки ремонта дорог в Рубцовске. Он начался 
рано, еще в мае.

Из краевого бюджета Рубцовску в этом году 
выделено 200 млн рублей. На все дороги, ко-
нечно, не хватит, но часть проблем решит. За-
меститель главы администрации города Олег 
Обухович проинформировал, что заключен ряд 
муниципальных контрактов и Юго-Западное 
ДСУ приступило к их исполнению.

На некоторых объектах нужно лишь завер-
шить начатое в прошлом году. Это касается 
участка кольцевого движения по Рабочему 

тракту, ул. Дзержинского от пр. Ленина до ул. 
Краснознаменской и самой Краснознаменской. 
Все вместе обойдется в 21 млн рублей.

Есть и более масштабные ремонты. Так, 
сейчас дорожники покрывают вторым слоем 
асфальта ул. Тракторную от федеральной трассы 
вдоль промышленной зоны до ТРЦ «Радуга».

Также затратным будет восстановление 
проезжей части ул. Транспортной, пр. Лени-
на. В настоящее время готовятся электронные 
аукционы.

Полным ходом идет ямочный ремонт. При-
меняются асфальтобетонные смеси и битумная 
эмульсия на пяти участках, планируется сделать 
ремонт еще на семи улицах.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ, 
Максим ДОБРОВОЛЬСКИЙ (фото)

Проезжую часть на ул. Тракторной покрывают вторым слоем асфальта.

Состоявшееся 31 мая пленарное заседание VIII 
Конгресса предпринимательских объединений 
Алтайского края обозначило как старые про-
блемы малого бизнеса – высокая фискальная 
нагрузка, низкая покупательная способность 
граждан и нехватка квалифицированных кад-
ров, так и новые – рост издержек на фоне ан-
тироссийских санкций.

Приветствуя собравших-
ся, губернатор края Виктор 
Томенко сказал, что воз-
можность живого, прямого 
диалога власти и бизнеса 
очень важна. Он отметил, 
что конгресс – не единствен-
ный формат взаимодействия. 
«Мы находимся в постоян-
ном контакте и постараемся 
без излишней политизации 
составить предметный раз-
говор, формирующий нашу 
совместную позицию для 
решения главного вопроса – 
социально-экономического 
развития края», – пообещал 
его руководитель. Так и по-
лучилось.
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Большая часть форума 
была потрачена на подведе-
ние итогов работы восьми 
тематических площадок, 
которые проходили в пре-
дыдущие 14 дней.

Первым докладывал ру-
ководитель ИТ-комитета 
краевого отделения «Опоры 
России» Виталий Лажинцев. 
Он начал с оценки качества 
подготовки кадров. По его 
словам, студентам вузов не 
хватает реальных бизнес-за-
дач, стажировок в ведущих 
компаниях края и страны. 
Без этого невозможно по-
лучить хорошего ИТ-специ-
алиста. И региональные 
власти, наверное, могли бы 
договариваться с технологи-
ческими госкорпорациями 
о предоставлении ими биз-
нес-кейсов.

Выступающий заверил гу-
бернатора в том, что в крае 

есть сильные команды раз-
работчиков программного 
обеспечения, которым по 
силу решение сложных за-
дач. К нам готовы заходить 
и ИТ-гиганты, прельщаясь 
относительно дешевыми ра-
бочей силой и арендой.

Виталий Лажинцев пред-
ложил Алтайскому фонду 
МСП и Центру кластерного 
развития организовать под-
держку по продвижению 
готовых программных про-
дуктов от малых компаний, 
а краевым депутатам – сни-
зить ставку налога по «упро-
щенке» до 1%, сославшись на 
то, что в 31 регионе России 
это уже сделано.
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Председатель Совета кра-
евого отделения «Опора Рос-
сии» Евгений Госьков руково-
дил площадками, на которых 
обсуждалось, как сегодня за-
щищать интеллектуальную 
собственность и реагировать 
на неправильную кадастро-
вую оценку недвижимости.

За последние пять лет 
в судах РФ были рассмотре-
ны десятки тысяч исков в 
отношении предпринима-
телей, нарушивших исклю-
чительные права. Алтайский 
край не стоит в стороне, у нас 
ежегодно более тысячи ИП 
и компаний выплачивают 
штрафы по таким искам.

Госьков предлагает пред-
принимателям прежде всего 
повышать свою правовую 
грамотность. Также плани-
руется принять участие во 
внедрении на территории 

края рекомендаций Совета 
Федерации по управлению 
интеллектуальной собствен-
ностью. Они очень полезны 
и улучшили бы положение.

Освещая вторую тему, ру-
ководитель площадки обра-
тился к губернатору: «Виктор 
Петрович, мы надеемся, что 
наш совместный многолет-

ний труд по внесению изме-
нений в закон Алтайского 
края о налоге на имущество 
организаций в отношении 
необлагаемой площади от-

дельных объектов подойдет 
в этом году к логическому 
завершению?»

(Окончание на 2 стр.)

Выступают руководители тематических площадок.

Краевой бизнес-омбудсмен Андрей Осипов.
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  НОВОСТИ .
Как обезопасить чадо

До 10 июня региональный Центр гигиены и эпидемиоло-
гии в Алтайском крае проводит горячую линию по вопросам 
детского отдыха, качества и безопасности товаров для детей.

Специалисты расскажут гражданам о требованиях к отдыху 
несовершеннолетних, проинформируют о нормах организации 
питания и питьевого режима в оздоровительном лагере. Жители 
региона узнают о прохождении необходимого медицинского 
обследования, кешбэке за путевки. Отдельной темой разгово-
ров станет качество детской продукции в магазинах. Кроме 
того, эксперты помогут составить претензию, если нарушены 
права потребителя.

Горячая линия работает с понедельника по четверг в рабо-
чее время. Телефоны для связи: (3852) 50-30-79 – санитарно-ги-
гиенический отдел, 50-40-61 – специалисты по защите прав 
потребителей.

Никита ИВАНОВ

Очень полезное  
изобретение

Врач-рентгенолог Алтайского краевого онкологического 
диспансера Ольга Борисенко вошла в число победителей Все-
российского конкурса молодых ученых в области онкологии 
имени Екатерины Шкаповой.

Уроженка нашего края выступила с презентацией авторского 
метода диагностики легкой формы рака легкого – с примене-
нием искусственного интеллекта, на основании лишь одной 
компьютерной томографии.

Научными исследованиями Ольга Борисенко занимается с 
третьего курса университета. На получение клинически значи-
мых результатов ушло более 10 лет. Зато сейчас точность метода 
составляет 95–98%. По ее словам, погрешности существуют в 
любом виде диагностики, даже первоклассные гистологи иногда 
ошибаются в своих диагнозах.

Специалист получила авторский патент на свое изобре-
тение.

Не выходя из дома
Инвалиды-колясочники смогут покупать онлайн специ-

альные места в поездах.
Данная функция появилась благодаря интеграции инфор-

мационной системы РЖД и Федерального реестра инвалидов.
В отделении Пенсионного фонда России по Алтайскому 

краю пояснили, что реестр обеспечивает постоянный доступ 
перевозчиков к данным об установленной инвалидности и 
освобождает самих инвалидов от подтверждения этой инфор-
мации документами.

Сведениями из Федерального реестра инвалидов поль-
зуются в том числе центры занятости при оказании помо-
щи в трудоустройстве и профессиональной реабилитации  
граждан.

Дмитрий СЕРДОВ

Он также напомнил, что с 
юридических лиц берется 2% от 
кадастровой стоимости с объ-
ектов, которые несут прежде 
всего социальную функцию – 
жилых помещений, гаражей, 
незавершенного строительства, 
садовых домов. Госьков предло-
жил применять для них ставки 
0,3%, которые действуют для 
физических лиц.

«В отличие от налоговых, став-
ки аренды земельных участков 
не имеют законодательных огра-
ничений и во многих муници-
палитетах превышают их более 
чем вдвое. Оратор попросил кра-
евые власти ограничить муни-
ципалитетам необоснованный 
рост арендных ставок и ставок 
выкупа, объяснив, что предпри-
ниматели не могут приобрести 
землю, поэтому платят аренду.

Сельская торговля
Во время пленарного заседа-

ния несколько спикеров говори-
ли о слабой поддержке торговли 
в отдаленной сельской местно-

сти. Напомним, что по итогам 
прошлогоднего конгресса, где 
эта тема также обсуждалась, в 
краевом бюджете было пред-
усмотрено 30 млн рублей на ее 
решение. В результате освоено 
было только 2 млн. Выступа-
ющие говорили, что условия 
выделения средств оказались 
слишком узкими и просили 
расширить сферы использова-
ния господдержки сельскими 
торговцами, иначе с закрытием 

последнего магазина можно по-
терять весь населенный пункт. 
Виктор Томенко с пониманием 
отнесся к проблеме и пообещал 
в ней разобраться.

Апелляция  
к федералам

Региональный бизнес-омбу-
дсмен Андрей Осипов озвучил 
выработанные на его площадке 
предложения. В основном они 

касались ответственности фе-
деральных властей, но их также 
надо озвучивать и транслиро-
вать наверх через институт фе-
дерального уполномоченного и 
по линии Минэкономразвития, 
считает Осипов.

На площадке говорили о вве-
дении единой 15%-ной ставки 
социальных взносов со всей 
суммы заработной платы, а 
не только с превышающей 
МРОТ; о введении моратория 
для пострадавших отраслей 
на выплату тела кредита, дав 
возможность платить только 
проценты. Предлагалось затра-
ты на приобретение основных 
средств списывать на себестои-
мость в том периоде, когда они 

были приобретены; разрабо-
тать специальный кредитный 
продукт для предприятий, 
производящих импортозаме-
щающую продукцию; отсро-
чить введение обязательной 
маркировки отдельных товаров 

на период санкций, снизить 
ставку налога на имущество 
на время инвестиционного 
цикла и т. д.

К федеральным органам вла-
сти апеллировал и президент 
Алтайской ТПП Борис Чесноков. 
Он вел площадку, посвященную 
внешнеэкономической деятель-
ности. Экспортеры столкнулись 
с тем, что обслуживающие их 
банки попали под санкции и 
не могут проводить платежи за 

границу, многие иностранные 
партнеры приостановили вза-
имоотношения с россиянами, 
приходится искать обходные 
пути поставок, что удорожает 
продукцию. Алтайские экс-
портеры предлагают втрое 
снизить вывозные пошлины 
на лен, рапс, подсолнечное мас-
ло, поскольку эти продукты не 
являются стратегическими для 
России. Отменить ограничения 
на вывоз зерна в страны ЕАЭС, 
упростить процедуру ввоза 
средств защиты растений, уве-
личить количество переходов 
через китайскую границу, в том 
числе через Ташанту в Монго-
лию и далее в КНР.

По итогам выступления 
сформирован проект резо-
люции. Документ будет до-
рабатываться редакционной 
комиссией, в которую входят 
губернатор и руководители 
бизнес-объединений. В резо-
люции зафиксированы сроки 
исполнения мероприятий и 
ответственные за них.

Евгений ШУМИЛОВ,  
Антон ЧЕРВЯКОВ  

(фото)

Будет ли налог?
В России предложили отменить подоходный налог, кото-

рый уплачивается при продаже единственного жилья, для 
семей с детьми или если квартира получена по наследству. 
В настоящий момент квартиры без уплаты НДФЛ можно 
продавать только после 3–5 лет владения, что создает почву 
для различных спекуляций, считают эксперты.

Соответствующую инициативу направили в Правительство 
РФ крупные риелторские компании, сообщают «Известия». 
По их мнению, такие изменения выгодны как бизнесу, так 
и гражданам.

В документе отмечается, что чаще всего семьи продают 
единственную квартиру для улучшения жилищных условий. 
По данным бизнеса, таких сделок на рынке большинство. При 

этом наследники нередко стараются в обход законодательства 
реализовать свою недвижимость с занижением суммы сделки 
(на сумму налога) и сами становятся жертвами мошенников.

Председатель комитета Госдумы по строительству и ЖКХ 
Владимир Кошелев отметил, что инициатива носит социаль-
ный характер. По его мнению, введение такой нормы поможет 
семьям быстрее сменить жилье без дополнительных расходов 
на налог.

Большинство экспертов также сходится во мнении, что 
уплата подоходного налога справедлива только для инвесто-
ров, которые используют недвижимость в качестве своих 
активов. Для семей, имеющих одну квартиру, это создает 
лишь дополнительные трудности, что невыгодно никому из 
участников рынка.

Порфирий ТАМИН

В селе Шахи Павловского 
района одно из озер стало 
зарастать травой. На по-
мощь людям пришли белые 
амуры. Они немного подра-
стут и выступят в роли 
чистильщиков.

Неравнодушныи�  человек
История началась с обращения 

местной жительницы Натальи Кай-
зер к губернатору края. Всю жизнь 
она жила и работала в Барнауле, 
а шесть лет назад купила домик в 
Шахах на берегу озера. Место жи-
вописное, на косогоре у березового 
колка – ягода, в пруду – купание и 
рыбалка. Вот только в последние три 
года водоем стал зарастать травой.

– Ко мне внуки на лето приезжают, 
хотят искупаться – и боятся. Про себя 
уж вообще молчу. Просто опасаюсь в 

воду входить. Озеро зарастает, вода 
зеленеет, дно затягивает тиной. Вот я 
на прямую линию к нашему губерна-
тору Виктору Томенко и обратилась. 
Красивые у нас места, исторические, 
хочется, чтоб люди здесь отдыхали 
в комфорте. Надеюсь, удастся пруд 
спасти с помощью белого амура, а 
если что, я этого так не оставлю, – 
говорит пенсионерка.

Когда специалисты Минприроды 
Алтайского края по заданию губер-
натора исследовали пруд, поняли: 
чтобы убрать траву, достаточно запу-
стить в водоем травоядную породу 
рыб. Выбор пал на белого амура, 
прозванного биологами чистиль-
щиком прудов.

– Мы запустили в водоем 50 тысяч 
мальков белого амура. Через неделю 
привезем сюда еще столько же маль-
ков сазана. Белый амур вырастает 
до 40 кг. Но на спортивную и люби-
тельскую ловлю ценная порода рыбы 
никак не реагирует. Другими словами, 

белого амура интересует в качестве 
корма только речная трава. А вот сазан 
на приманку клюет, так что рыбакам 
в этом смысле повезло. Через год у них 
уже будет хорошая пожива.

По словам замминистра, началь-
ника управления охотничьего хо-
зяйства Минприроды Алтайского 
края Максима Катернюка, у водоема 
в Шахах есть еще одна особенность. 
Он промерзает зимой почти насквозь, 
и рыбам, затаившимся на дне, ста-
новится нечем дышать. Весной 
ситуация ухудшается, глыбы льда 
блокируют рыбу, находящуюся в зи-
мовальных ямах. Чтобы ситуация 
улучшилась, мало летнего зарыбле-
ния, нужно проводить аэрацию озера 
в зимний период. Другими словами 
– надо сверлить лунки во льду, чтобы 
у рыб был доступ к кислороду и они 
не погибли.

Если этих мероприятий не прово-
дить, будет происходит замор рыбы, 
как и раньше. К слову сказать, в крае 

90 процентов заморных озер. Надеяться 
на ответственность местных рыбаков 
не приходится, и поэтому специали-
сты Минприроды вместе с районной 
администрацией занимаются тем, что 
пристраивают озера в хорошие руки.

– В советский период нашей исто-
рии такие водные объекты были за-
креплены за колхозами и совхозами. 
Там на озерах были рыбные хозяй-
ства. Мы тоже пытаемся закрепить 
за рыбхозяйствами алтайские озера. 
Попробуем найти инвесторов и для 
Шахов, – пообещал замминистра.

Ответственныи�   
предприниматель

Предоставил мальков ценных по-
род для зарыбления озера в Шахах 
руководитель ООО «Рыбный мир» 
Константин Гуров.

– У нас рыбоводческое хозяйство 
в поселке Прутской, который распо-
лагается по соседству с Шахами. Мы 

выращиваем молодь, в том числе и 
растительноядных. Этим рыбкам, ко-
торых мы выпустили в озеро,  три дня. 
Выбор пал на белых амуров, потому 
что они прячутся в траве и так выжи-
вают. Другим пришлось бы тяжелее, 
поскольку в озере есть хищник – окунь. 
Наша акция – бесплатная и не единич-
ная. Мы периодически зарыбляем во-
доемы в алтайских селах, чтобы наши 
земляки могли порыбачить, – отметил 
руководитель «Рыбного мира».

По словам Константина Гурова, 
подобных хозяйств в крае мало, так 
как много заморных прудов, а это 
большие риски для бизнеса. Слож-
но разводить рыбу, которую нужно 
выращивать несколько лет.

В Минприроды и Министерстве 
водных ресурсов пристально следят 
за зарыблением водоемов в крае.

Эффективно, но муторно
Самый эффективный способ со-

держать в порядке озера края, ко-
торые зимой промерзают до самого 
дна, а летом зарастают травой, – за-
глубление дна и формирование зимо-
вальных ям для рыбы механическим 
способом.

Зимовальная яма, по оценке специ-
алистов, должна быть не менее че-
тырех метров глубиной, иначе рыбе 
будет сложно выжить подо льдом. Но 
для того чтобы провести соответству-
ющую процедуру с помощью земсна-
ряда, понадобится оформлять кучу 
бумаг, получать десятки разрешений 
от разных инстанций.

– Нужно защитить проект очистки 
и заглубления дна, найти место, куда 
складировать добытый со дна грунт 
и согласовать его. Хорошо бы на зако-
нодательном уровне эту процедуру 
упростили, – предложил начальник 
отдела водных биологических ресур-
сов Минприроды Алтайского края 
Сергей Дегтярь.

Что ж, будем надеяться на то, что 
законодатели примут логичные ре-
шения в Госдуме, а пока приходится 
рассчитывать на белого амура.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА  
(фото автора)

  ЭКОЛОГИЯ .

  ВЛАСТЬ И БИЗНЕС .

На то и белый амур в озере

Напряжённая  
борьба
Единороссы подвели итоги предвари-
тельного голосования в Барнауле, Бийске, 
Рубцовске и Новоалтайске.

Участники, которые смогли набрать больше всего 
голосов, пойдут на сентябрьские выборы от партии.

Предварительное голосование «Единой России» 
прошло конкурентно и открыто. Список состоял из 
почти 600 кандидатов: 209 – в Барнауле, 150 – в Бий-
ске, 124 – в Рубцовске и 116 – в Новоалтайске. В общей 
сложности в качестве избирателей на сайте предва-
рительного голосования зарегистрировались около 
30 тысяч человек, из них 22 тысячи – в краевом центре.

– Это солидная цифра, которая показывает интерес 
горожан к процедуре, – считает секретарь барна-
ульского местного отделения партии, глава города 
Вячеслав Франк. – «Единая Россия», как всегда, при-
слушивается к мнению людей. Мы будем принимать 
активное участие в выборах и показывать свою силу, 
как по одномандатным избирательным округам, так 
и по территориальным группам.

Отметим, что самая напряженная борьба развер-
нулась именно в Барнауле. Здесь определились пред-
ставители партии по 20 округам и территориальным 
группам. Больше всего голосов избирателей набрали 
главный врач городской поликлиники № 14  Дмитрий 
Денисов (1243), действующий депутат гордумы Иван 
Огнев (1073), предприниматель Дмитрий Мавлютов 
(1017). Процент голосования за последних двух составил 
порядка 70 процентов, а за руководителя медицинско-
го учреждения достиг 90 процентов. Такие цифры в 
партии считают прямым показателем эффективной 
работы кандидата на своем округе.

– Сейчас уже понятно, что фракция «Единой России» 
в Барнаульской городской Думе сильно изменится, – 
рассказал секретарь регионального отделения партии, 
председатель АКЗС Александр Романенко. – Предва-
рительное голосование прошло вполне достойно. 
Мы уверены, в дальнейшем интерес к процедуре 
будет только расти.

По словам единороссов, в предварительном голо-
совании активно участвовали предприниматели, 
представители социальной сферы, в том числе ме-
дицины, люди в возрасте до 35 лет.

Единый день голосования состоится 11 сен- 
тября.

Кристина ЛИВЕР

  В ПАРТИЯХ И ДВИЖЕНИЯХ .   ЗАКОНЫ .

Деловой разговор

СПРАВКА
16 тонн рыбопосадочного 
материала выпустили в озера 
и реки в прошлом году. 4 тыс. 
тонн рыбы в год можно вы-
лавливать в регионе без ущер-
ба для водных ресурсов.

«Оратор попросил краевые власти 
ограничить муниципалитетам не-
обоснованный рост арендных ста-
вок и ставок выкупа, объяснив, что 
предприниматели не могут приобре-
сти землю, поэтому платят аренду». 

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
5 июня – День эколога

Дорогие друзья!
Поздравляем вас с Днём эколога!

Благополучие России во многом зависит от сохранения 
природного богатства. Рациональное использование ре-
сурсов входит в число приоритетных направлений госу-
дарственной политики. Добиваться заметных результатов 
по улучшению экологической обстановки помогает само-
отверженный труд работников природоохранной сферы, 
волонтеров и представителей общественных организаций. 
Они заботятся о состоянии лесов, водных объектов, помо-
гают сохранять биологическое разнообразие животного и 
растительного мира.

В Алтайском крае, с его богатой флорой и фауной, 
полноводными реками и целебными озерами, большое 
внимание уделяется сбережению естественных богатств. 
Экологи региона в своей работе значимое место отводят 
расширению особо охраняемых природных территорий, 
восстановлению и увеличению популяции редких видов 
животных и птиц.

Сердечно благодарим всех, кто вносит вклад в защиту 
и сбережение самобытной природы Алтайского края, за 
благородный труд! От всей души желаем вам здоровья, 
благополучия, радости, гармонии и успехов!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

Ловись, рыбка, большая и маленькая.

Наталья Кайзер.В основном на крючок попадаются караси и окуни.Момент выпуска в воду трехдневного белого амура.

(Начало на 1 стр.)
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РОДИНО: по главной
площади с фонтаном

В рамках федерального проекта «Формирова-
ние комфортной городской среды» продолжаются 
работы по благоустройству райцентра, в част-
ности главной площади села на улице Ленина.

Подрядная организация приступила к укладке 
брусчатки в пешеходной зоне. Также планируется 
установить восемь «карманов» для скамеек вдоль 
главного тротуара – от фонтана к Дому культуры.

Как рассказал журналистам газеты «Дело Октября» 
глава администрации Родинского сельсовета Вла-
димир Кондрик, сдача объекта намечена на начало 
августа. Уже сделано немало: в центре села, в парке, 
на площади и мемориале Славы подключили ночное 
освещение. Запустили фонтан, готовят к открытию 
спортивную площадку в переулке Майском. Так, к 
слову, заниматься спортом смогут не только дети, 
но и взрослые: сыграть в волейбол, мини-футбол 
и другие подвижные игры.

РУБЦОВСК:
ну, поехали, наконец!

Жители поселков Приозёрного и Куйбышево 
получили возможность пользоваться новым 
межмуниципальным маршрутом Рубцовск – 
Куйбышево. Он открылся в конце мая.

Как рассказал журналистам газеты «Хлебороб 
Алтая» глава Куйбышевского сельсовета Геннадий 
Астахов, маршрут общественного транспорта не 
действовал полгода. В Куйбышево заходил только 

проходящий автобус, и это было «малюсеньким 
решением проблемы». Теперь совершается четыре 
рейса в день. Первый и последний к тому же идут 
через Приозёрный. График движения отличается от 
того, что был раньше, не все к нему пока привыкли. 
Но, главное, маршрут запущен!

СОВЕТСКОЕ: Сетовка
не сетует, сеет себе и сеет

По данным управления сельского хозяйства 
района, посевная кампания практически завер-
шена. Темпы работ перегнали прошлогодние 
на 4–6%.

На 30 мая яровой сев выполнен на 85% площадей. 
Сейчас хозяйства ведут сев гречихи, из намеченных 
22,5 гектара осталось засеять чуть больше пяти. 
Ведут и посев кормовых.

Так, механизаторам СПК «Родина» из села Сетовка 
осталось досеять гречиху и рапс. Поскольку в этом 
году здесь объединили два отделения, сеют в два 
звена. Как пишут журналисты газеты «Районные 
вести», механизаторы очень ждут дождей: в апреле 
и мае осадки были малоэффективными – от 1 до
3,5 мм. Надеются на июнь.

СОЛОНЕШНОЕ:
не плакать, а делать

Плачевное состояние ограждения кладби-
ща, одна сторона которого упала, а две могут 
рухнуть не сегодня завтра, заставило жителей
с. Большая Тихая собраться на сход, на котором 

проголосовали за то, чтобы сделать ремонт на 
собственные средства.

С каждого подворья решили собрать по тысяче 
рублей на покупку сетки-рабицы. Понимая, что 
этих средств недостаточно, так как жителей в селе 
осталось мало – всего девять дворов, прибегли к 
помощи Интернета, благо в январе его провели 
практически в каждый дом. Оповестили бывших 
односельчан о своем намерении и попросили ма-
териальной поддержки. Люди, уехавшие из села, 
обещали помочь, ведь могилы их близких находятся 
на местном кладбище.

В качестве взноса в общее дело двое жителей села 
заготовят столбы, они занимаются строевым лесом. 
Сельсовет обещал рулон сетки и несколько прожи-
лин. Газета «Горные зори» сообщает: когда вопрос 
по необходимым материалам будет решен, жители 
приступят к ремонту ограждения.

БАЕВО:
ваш ход, гроссмейстер
Большой рапид-турнир «Юный шахматист» 

в честь открытия в районе детского сельского 
шахматного клуба состоялся в райцентре 14 мая.

Мечта о клубе, где будут готовить будущих грос-
смейстеров, была реализована благодаря президент-
скому гранту «Детский сельский шахматный клуб», 
который в 2021 году выиграла краевая федерация 
шахмат. В рамках проекта такие клубы будут откры-
ты в семи районах, один из них начал действовать 
в Баево. Вызвано это тем, что, во-первых, в районе 
повышенный интерес к игре. Если раньше в сельских 
и районных баталиях участвовали только взрослые, 
то теперь увлечены даже дошколята. А во-вторых, 
одна из воспитанниц Баевской ДЮСШ Настя Вереща-
гина под руководством тренера и мамы в прошлом 
году завоевала серебро сельского первенства России 
среди девушек.

На средства гранта детский шахматный клуб 
Баевского района получил 30 комплектов шахмат, 
досок и часов, демонстрационную доску, МФУ, но-
утбук и учебно-методические комплекты. Причем, 
как отметил руководитель Алтайской федерации 
шахмат Артём Поломошнов на открытии турнира, 
ребята смогут играть на таких же часах, как и лучшие 
гроссмейстеры мира.

На рапид-турнир в Баево прибыли дошкольники 
и учащиеся начальных классов из десяти районов 
края. В лично-командном соревновании участвовали 
60 шахматистов.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ
(фото предоставлено редакциями газет

«Дело Октября», «Голос хлебороба»)

  МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА .

СОЦИУМ
Р������ «АП», ��. К��������, 105, 5 ����, 501 ���. Т��. 63-34-78.

Сообщение
о проведении общего собрания участников доле-

вой собственности на земельный участок из земель 
сельскохозяйственного назначения

В соответствии с требованиями Федерального 
закона № 101-ФЗ от 24 июля 2002 года «Об обороте 
земель сельскохозяйственного назначения» адми-
нистрация Хайрюзовского сельсовета Троицкого 
района Алтайского края извещает участников до-
левой собственности на земельный участок с када-
стровым номером 22:51:040202:1106, адрес: Россий-
ская Федерация, Алтайский край, Троицкий район, 
примерно в 500 м по направлению на юг от ориен-
тира – с. Новоеловка Троицкого района Алтайского 
края, о проведении общего собрания участников 
долевой собственности на указанный земельный 
участок по инициативе Пырихина Алексея Ивано-
вича, являющегося участником долевой собствен-
ности на участок.

Адрес места проведения общего собрания: Ал-
тайский край, Троицкий район, с. Новоеловка,
ул. Елютина, д. 146 (актовый зал Новоеловского сель-
ского Дома культуры).

Дата и время проведения общего собрания:
18 июля 2022 года в 12.00.

Начало регистрации участников общего собра-
ния: с 11.30.

Для регистрации и участия в общем собрании соб-
ственники земельных долей должны при себе иметь:

– паспорт гражданина РФ или иной документ, 
удостоверяющий личность;

– документ, удостоверяющий право собственно-
сти на земельную долю;

– доверенность, удостоверенную нотариально 
или органом местного самоуправления, если лицо 
действует на общем собрании от имени участника 
долевой собственности (представитель).

Повестка дня общего собрания участников доле-
вой собственности на земельный участок:

1. О прекращении договора аренды земельного 
участка с кадастровым номером 22:51:040202:1106 от 
10.09.2012 в связи с истечением срока действия дого-
вора и несогласием на продление данного договора 
участниками долевой собственности Пырихиным 
А.И. и Третьяковой О.П.

Адрес места ознакомления с документами по во-
просам, вынесенным на обсуждение общего собра-
ния: Алтайский край, Троицкий район, с. Новоелов-
ка, ул. Молодёжная, д. 3, кв. 2.

Сроки ознакомления с документами по вопро-
сам, вынесенным на обсуждение общего собрания:
с даты публикации настоящего сообщения по 17 июля 
2022 года с понедельника по пятницу с 9.00 до 16.00.

Извещение
о согласовании проектов межевания
Заказчик – Веселков А.Н., адрес регистрации: 658580, 

Алтайский край, Тюменцевский район, с. Тюменцево, 
пер. Дорожный, д. 6, тел. 8-909-500-6362.

Кадастровый инженер – Тарасенко С.М., адрес реги-
страции: 656049, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Парти-
занская, д. 92, кв. 167, e-mail: Zemproekt2007@ya.ru, тел. 
8-913-252-8088, № квалификационного аттестата 22-11-84.

Кадастровые номера исходных земельных участков:
– 22:52:030009:373, местоположение установлено от-

носительно ориентира, расположенного за пределами 
участка. Ориентир – село. Участок находится пример-
но в 7,8 км по направлению на юг от ориентира. Почто-
вый адрес ориентира: Российская Федерация, Алтай-
ский край, Тюменцевский район, с. Ключи.

– 22:52:030009:379, местоположение: Российская Фе-
дерация, Алтайский край, Тюменцевский район, МО 
Ключевской сельсовет.

– 22:52:030008:196, местоположение: Российская 
Федерация, Алтайский край, Тюменцевский район, 
МО Ключевской сельсовет.

– 22:52:030008:195 местоположение Российская Фе-
дерация, Алтайский край, Тюменцевский район, МО 
Ключевской сельсовет.

– 22:52:030008:168, местоположение установлено 
относительно ориентира, расположенного за пре-
делами участка. Ориентир – село. Участок находит-
ся примерно в 6,4 км по направлению на юго-восток 
от ориентира. Почтовый адрес ориентира: Россий-
ская Федерация, Алтайский край, Тюменцевский 
район, с. Ключи.

Ознакомиться с проектами межевания, предста-
вить предложения о доработке проекта, а также обо-
снованные возражения можно от даты опубликования 
в течение 30 календарных дней по адресу кадастро-
вого инженера и заказчика.

СООБЩЕНИЕ
о проведении годового общего собрания акционеров

Акционерное общество «Алтайский приборостро-
ительный завод «Ротор» (далее – Общество, место 
нахождения: 656906, Алтайский край, г. Барнаул) 
извещает о проведении 30 июня 2022 года годово-
го общего собрания акционеров АО АПЗ «Ротор».

Форма проведения общего собрания акционе-
ров: заочное голосование.

Дата окончания приема бюллетеней для голосо-
вания: 30 июня 2022 года.

Дата, на которую определяются (фиксируются) 
лица, имеющие право на участие в общем собра-
нии акционеров: 5 июня 2022 года.

Почтовый адрес, по которому должны направ-
ляться заполненные бюллетени:

656906, г. Барнаул, АО АПЗ «Ротор».
Повестка дня:
1. Утверждение годового отчета Общества за 

2021 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финан-

совой) отчетности Общества за 2021 год.
3. Распределение прибыли (в том числе выпла-

та (объявление) дивидендов) и убытков Общества 
по результатам 2021 года.

4. Избрание членов совета директоров Общества.
5. Избрание членов ревизионной комиссии Об-

щества.
6. Утверждение внешнего аудитора Общества.
Владельцы обыкновенных акций Общества име-

ют право голоса по всем вопросам повестки дня об-
щего собрания акционеров.

Владельцы привилегированных акций типа «А» 
Общества не имеют право голоса по всем вопросам 
повестки дня общего собрания акционеров.

Ознакомление с информацией (материалами), 
подлежащей предоставлению, осуществляется ли-
цами, включенными в список лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании акционеров, в тече-

ние 20 дней до проведения общего собрания акцио-
неров в помещении по адресу: Алтайский край,
г. Барнаул, АО АПЗ «Ротор», отдел кадров, в рабочие 
дни с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00.

По требованию лица, имеющего право на участие 
в общем собрании акционеров, или его представите-
ля Общество предоставляет за плату копии инфор-
мации (материалов), подлежащей предоставлению.

В целях ознакомления с информацией (материа-
лами), подлежащей предоставлению:

– физическое лицо должно предъявить доку-
мент, удостоверяющий личность;

– лицо, которое вправе действовать от имени юри-
дического лица без доверенности, должно предъя-
вить документ, удостоверяющий личность, и ориги-
нал или нотариально заверенную копию документа, 
подтверждающего избрание (назначение) данного 
лица на соответствующую должность;

– представитель лица, включенного в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании 
акционеров, должен предъявить документ, удосто-
веряющий личность, и доверенность.

К бюллетеням, направленным в адрес Общества 
и подписанным представителем лица, включенного 
в список лиц, имеющих право на участие в общем 
собрании акционеров, должна прилагаться дове-
ренность, на основании которой действует пред-
ставитель. Доверенность на голосование должна 
содержать сведения о представляемом и предста-
вителе (для физического лица – имя, данные доку-
мента, удостоверяющего личность (серия и (или) 
номер документа, дата и место его выдачи, орган, 
выдавший документ), для юридического лица – 
наименование, сведения о месте нахождения) и 
должна быть оформлена в соответствии с требо-
ваниями пунктов 3 и 4 статьи 185.1 Гражданского 
кодекса Российской Федерации или удостоверена 
нотариально.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании 

проекта межевания земельного участка
Заказчик работ: Андреев Сергей Владими-

рович, Алтайский край, Красногорский район,
с. Усть-Кажа, ул. Зеленый Клин, д. 11, кв. 2, тел. 
8-962-816-0542.

Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина 
Александровна, квалификационный аттестат
№ 22-14-37, связь с которым осуществляется по поч-
товому адресу: 659333, Алтайский край, г. Бийск, 
пер. Литейный, д. 17/1, адрес электронной почты: 
chejsik1@mail.ru, контактный тел. 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участ-
ка 22:57:000000:20, расположенного по адресу: Ал-
тайский край, Целинный район, с. Ложкино, в 
границах квартала 22:57:000000. Ознакомиться с 
проектом межевания, а также представить обо-
снованные возражения можно в течение 30 дней 
от даты публикации извещения по адресу када-
стрового инженера.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании 

проекта межевания земельного участка
Заказчик работ: Андреев Сергей Владими-

рович, Алтайский край, Красногорский район,
с. Усть-Кажа, ул. Зеленый Клин, д. 11, кв. 2, тел. 
8-962-816-0542.

Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина 
Александровна, квалификационный аттестат
№ 22-14-37, связь с которым осуществляется по поч-
товому адресу: 659333, Алтайский край, г. Бийск, 
пер. Литейный, д. 17/1, адрес электронной почты: 
chejsik1@mail.ru, контактный тел. 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участ-
ка 22:57:120201:28, расположенного по адресу: Ал-
тайский край, Целинный район, с. Ложкино, в 
границах квартала 22:57:120201. Ознакомиться с 
проектом межевания, а также представить обо-
снованные возражения можно в течение 30 дней 
от даты публикации извещения по адресу када-
стрового инженера.

Извещение
о согласовании и утверждении  проектов  межевания
Заказчик: Фомин Валерий Геннадьевич, прожи-

вающий по адресу: Алтайский край, Шипуновский 
район, с Шипуново, ул. Строительная, д. 2, кв. 54, тел. 
8-923-657-9807.

Кадастровый инженер, подготовивший про-
ект межевания: Сибирских Наталья Михайловна, 
квалификационный аттестат № 22-10-31, серия А
№ 0000031 от 16 декабря 2010 года, 658390, Алтай-
ский край, Шипуновский район, с. Шипуново, пер. 
Пионерский, д. 14, fomin62@ inbox.ru, тел.: 8 (385-50) 
21-5-24, 8-923-166-3201.

Кадастровый номер исходного земельного участ-
ка 22:30:040201:295, расположен: Алтайский край, Но-
вичихинский район, на территории МО Новичихин-
ский сельсовет.

Ознакомиться с проектами межевания земельных 
участков можно в рабочее время в течение тридцати 
дней со дня опубликования настоящего извещения 
по адресу: Алтайский край, Шипуновский район,
с. Шипуново, пер. Пионерский, д. 14, каб. 28.

Для согласования проекта межевания при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о праве собственности на 
земельную долю на исходный земельный участок с 
кадастровым № 22:30:040201:295.

Возражения относительно размера и местоположе-
ния границ выделяемого в счет земельной доли земель-
ного участка следует направлять по адресу: 658390, 
Алтайский край, Шипуновский район, с. Шипуново, 
пер. Пионерский, д. 14, каб. 28, в течение тридцати 
дней со дня опубликования настоящего извещения.

Судейское сообщество Алтайского края, Алтайский краевой суд, Управление Судебного департамента 
в Алтайском крае, Поспелихинский районный суд Алтайского края выражают глубокие соболезнования 
родным и близким в связи со смертью

НЕГАТИНОЙ
Марины Максимовны,

председателя Поспелихинского районного суда Алтайского края в отставке.

Извещение
о согласовании проекта межевания земель-

ного участка
Заказчик – Баранов Николай Николаевич, 

659596, РФ, Алтайский край, Усть-Пристанский 
район, с. Краснодарское, ул. 50 лет Алтая, д. 11.

Кадастровый инженер – Севостьянов А.М., 
659580, Алтайский край, Усть-Пристанский рай-
он, с. Усть-Чарышская Пристань, ул. Пушкина,
д. 21, e-mail: sevost_aleksandr@mail.ru, тел. 8-905-
082-2340, квалификационный аттестат № 22-12-67.

Кадастровый номер исходного земельного 
участка 22:55:000000:1, РФ, Алтайский край, 
Усть-Пристанский район, с. Краснодарское, СПК 
«Краснодарское».

Ознакомиться с проектом межевания земель-
ного участка можно в рабочее время в течение 
тридцати дней со дня опубликования настоя-
щего извещения по адресу: Алтайский край, 
Усть-Пристанский район, с. Усть-Чарышская При-
стань, ул. Пушкина, д. 21.

Обоснованные возражения следует направ-
лять по адресу: 659580, Алтайский край, Усть-При-
станский район, с. Усть-Чарышская Пристань, 
ул. Пушкина, д. 21, в течение тридцати дней со 
дня опубликования настоящего извещения.

Извещение
о проведении собрания
13 июля 2022 г. в 11.00 состоится общее собрание 

участников долевой собственности земельного участ-
ка с кадастровым номером 22:01:000000:380, распо-
ложенного по адресу: местоположение установлено 
относительно ориентира, расположенного за преде-
лами участка. Ориентир – п. Александровский. Уча-
сток находится примерно в 1,9 км от ориентира по 
направлению на восток. Почтовый адрес ориенти-
ра: Алтайский край, Алейский район.

Место проведения собрания: Алтайский край, 
Алейский район, п. Александровский, пер. Садо-
вый, д. 11.

Повестка дня:
1. Выборы председателя, секретаря.
2. Выборы уполномоченного лица, определение 

объема и сроков его полномочий.
3. Вопрос о передаче в аренду земельного участ-

ка, находящегося в общей долевой собственности.
4. Иное.
Ознакомиться с документами по вопросам по-

вестки дня можно в рабочее время в течение сорока 
дней со дня выхода данного извещения по адресу: 
Алтайский край, Алейский район, п. Александров-
ский, пер. Садовый, д. 11.

Чистая вода «Бригантины»

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

Сначала был «Эдельвейс», 
отряд добровольцев 
Заринского лицея «Бри-
гантина». Но с годами 
он прирос активистами, 
направлениями, дости-
жениями – и преобразил-
ся в лицейский волонтер-
ский центр. 

«����̈��� � ������»
Под словом «работа» под-

ростки «Бригантины» под-
разумевают полноформат-
ную борьбу добра со злом на 
отдельно взятой городской 
территории. Они – участники 
краевого проекта «Раскачай 
мир», основатели множества 
направлений – от экологиче-
ского до социального, органи-
заторы акций и мероприятий, 
победители конкурсов, в том 
числе и этого, на открытие 
окружного муниципального 
волонтерского центра. Заслу-
жили!

Куратор волонтеров, за-
меститель директора лицея 
по воспитательной работе 
Марина Бурякова знакомит 
корреспондентов «АП» с «ве-
теранами» движения, старше-
классницами Алиной Блезняк 
и Анной Филиппенко, они с 
пятого класса добровольцы.

Адреса помощи энтузиасты 
узнают из СМИ, местных ак-
каунтов, от товарищей-лице-
истов. «Если можем помочь, 
беремся и делаем!» – так от-
носятся девушки к жизни. 
Любимая сфера Алины – эко-
логия, цикл по повышению 
экологической культуры ре-
бят – как теория (викторины, 
эстафеты), так и практика: по-
садка лип и яблонь на Аллее 
Победы, а также акция «Живи, 
Топок!» – бессрочная, еже-
годная, поскольку очищать 
прибрежную территорию от 
мусора ребятам приходится 
несколько раз в год. Речуш-
ка эта – и обозначенная-то не 
на всякой карте – протекает 
через Заринск, мимо «Бриган-
тины». Так и сложилась «тра-
диция»: горожане мусором бе-
рега забрасывают, а лицеисты 
потом порядок наводят.

– Грустно видеть захламлен-
ные берега, – говорит девушка. 
– Но всякий раз, как натыка-
емся на новую мусорную гору, 
мы говорим: «Ладно, дорогие 

горожане, мы снова уберем 
за вами». И с каждой акцией 
эти кучи меньше становятся. 
Полбеды, если мусор просто 
бросают, его хотя бы собрать 
можно. Но люди мало того, 
что природу убивают, так 
еще и нам осложняют работу. 
Очищая берега Чумыша, мы 
выкапывали врытые в землю 
бутылки. Понимаете, люди 
специально заморачивались, 
тратили время, закапывали. 
Вместо того, чтобы собрать 
отходы в пакет и донести до 
ближайшего контейнера.

А мне вспоминается «Зе-
лёный патруль» советского 
образца, когда каждый пио-
нер мог стать общественным 
контролером. И не в пример 
чище были тогда леса, берега 
рек и озер. Как знать, может, 
именно с «Бригантины» нач-

нется расширение экологи-
ческого сознания молодежи 
края. Тому способствует и 
административная политика 
Заринска: в последние годы 
здесь и мусорных контейнеров 
прибавилось, и работа с нару-
шителями активизировалась. 
Недаром город сейчас один из 
самых чистых в крае.  

Просветительскими проек-
тами даже младшие лицеисты 
увлечены. Они знают, к при-
меру, что можно уменьшить 
объемы отходов, дав вторую 
жизнь использованным ве-
щам. Если идеи экологичного 
отношения к миру уже живут 
в сознании ребят, все осталь-
ное легко. Они сами ищут в 
Сети мастер-классы по пре-
вращениям чего-то бросового 
в нужное и полезное. Неважно, 
что это будет: авторская сумка 

из старой футболки или яркая 
фоторамка, сотворенная из 
исписанных фломастеров. А 
там, глядишь, и до проектов 
экологичных производств 
дорастут лицеисты.

П������ ����������
Тема Анны Филиппенко – 

ЗОЖ. С пятого класса она зада-
ется вопросом: как сделать так, 
чтобы ровесники не считали 
тему скучной и прислушались? 
Как достучаться, какие аргу-
менты привести?

– Подростки вовсю парят 
вейпами и нормальному обеду 
предпочитают шаурму. Это 
никак, мягко говоря, не вя-
жется с сохранением здоровья. 
Мы используем самые доступ-
ные детям способы донесения 
информации, – рассуждает 

собеседница. – Надо, чтобы 
подросток сам захотел сделать 
здоровье нормой жизни. Вот к 
чему мы стремимся. На самом 
деле все гениальное просто. 
Хочешь красивую кожу и гу-
стые волосы? Следи, чтобы 
рацион был полноценным. 
Появился лишний вес? Отка-
жись от фастфуда, займись 
спортом. Надоели простуды 
и кашель? Дай нормально 
дышать своим бронхам, без 
сигарет и вейпов.

– Аня, реально помогает?
– Понятно, что каждый сам 

решает, как жить. Мы доста-
точно взрослые, чтобы отве-
чать за свои поступки. Задача 
организаторов проактивных 
акций – донести информацию. 
Если у человека с головой по-
рядок, он будет думать. Ну и 
личный пример волонтеров 
работает, конечно.

Девушки говорят о про-
писных истинах, «выданных» 
человечеству примерно пару 
тысяч лет назад. Но адапти-
ровать их к сознанию ны-
нешних подростков можно, 
только если говоришь с ними 
на равных, на языке честном 
и бескорыстном. 

Будущее Алины, Анны и их 
друзей растет на правильном 
субстрате. Речь не о бонусах, 
которые дают волонтерские 
книжки, фиксирующие ка-
ждое доброе дело. Напротив, 
потребительский аспект от-
ношения к делу у иных до-
бровольцев тревожит, если 
честно. Но вот что думает по 
этому поводу куратор центра 
Марина Бурякова:

– Представьте конкретного 
подростка. Помимо учебы он 
занимается еще и волонтер-
скими проектами. Помогает 
с регистрацией сверстникам, 
голосующим за благоустрой-
ство территорий Заринска, 
или готовится к олимпиаде 
малых городов, которая прой-
дет у нас в середине июля, –
30 лицеистов будут там волон-
терами. Такие «бонусы» в книж-
ках даются непросто, связаны 
они с затратами времени, сил, 
преодолением коммуникатив-
ных барьеров. Но это – если че-
ловек по натуре трудолюбив и 
отзывчив. А случайные, при-
шедшие в добровольчество 
ради галочки, долго у нас не 
задерживаются.

Тамара ПОПОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)
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Юные шахматисты в Баево.Благоустройство в Родинском районе.

Марина Бурякова (в центре) и волонтёры «Бригантины».

Очередная акция по уборке территории.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  НОВОСТИ .   ЗНАЙ НАШИХ! .

  БЕЗОПАСНОСТЬ .

  ВАМ, ВОДИТЕЛИ .

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .

  КРИМИНАЛ .  ЛЕТНИЙ ОТДЫХ .

Куда поселят 
Андрюшу

В Барнауле прошел круг-
лый стол с участием пред-
ставителей городских вла-
стей и общественников. 
Поводом для встречи стал 
вопрос дальнейшей судь-
бы лебединых скульптур, 
которые недавно были де-
монтированы с путепро-
вода на проспекте Ленина.

Модератор встречи, депу-
тат фракции «Единая Рос-
сия» в Барнаульской гордуме 
Марина Понкрашёва подчер-
кнула, что арт-объект стал 
одним из неофициальных 
символов краевой столицы, 
а история его появления 
входит в число городских 
легенд. Все началось с пер-
вой скульптуры «Лебедь 
Андрюша», которую создал 
в далеком 2008 году почет-
ный гражданин Барнаула 
Валерий Метелица.

Участники встречи со-
гласились, что необходимо 
сохранить память о созда-
теле культурного объекта. 
А идеальным местом для его 
размещения станет парковая 
зона города, сообщает адми-
нистрация города Барнаула.

Общественники связа-
лись с директором Барна-
ульского зоопарка Сергеем 
Писаревым. Он согласился 
взять скульптуры лебедей 
и разместить их на террито-
рии «Лесной сказки», сделав 
из них новый арт-объект.

В конце встречи Марина 
Понкрашёва предложила 
организовать конкурс среди 
студентов-архитекторов на 
создание эскиза памятного 
знака, который после рекон-
струкции моста разместят ря-
дом с путепроводом в память 
о Валерии Метелице.

Никита ИВАНОВ

Самых смелых 
прокатили на БТРе
Военно-патриотиче-
ская игра «Зарница» 
прошла на базе отде-
ла специального на-
значения «Легион». За 
победу боролись девять 
команд ребят от 11 до 
16 лет, чьи родители 
служат в учреждениях 
уголовно-исправитель-
ной системы Барнаула 
и Новоалтайска.

Заместитель начальника 
УФСИН России по Алтайскому 
краю полковник внутренней 
службы Сергей Гертель рас-
сказал «АП»:

– Впервые «Зарница» про-
водится под эгидой ФСИН 
России, прежде всего, с целью 
патриотического воспитания 
и организации полезной заня-
тости наших ребятишек. Это 
игра на сплоченность. Она вос-
питывает в детях командный 
дух и позволяет показать как 
спортивные, так и творческие 
способности.

Участники игры преодоле-
вали целых семь этапов, сре-
ди которых были бег на 60 м, 
отжимание и подтягивание, 
стрельба. Также они продемон-
стрировали навыки строевой 
подготовки, прошли полосу 
препятствий и показали твор-
ческие способности в конкур-
се «Талантливы вместе».

Особый интерес у боль-
шинства участников, осо-
бенно мальчиков, вызвали 
соревнования по стрельбе 
из пневматической винтовки.

– Мне очень хотелось по-
пробовать, попаду я в мишень 
или нет, – делится впечатле-
ниями 14-летний Саша. – 
Я впервые участвую в таких со-
ревнованиях. У меня в УФСИНе 
служит мама, работа у нее 
сложная, но, мне кажется, 
интересная.

Болельщики – родственни-
ки спортсменов – активно под-
держивали свои команды на 
каждом этапе. Самому юному 

из них, полуторагодовалому 
Артёму, организаторы вручи-
ли специальный приз.

В завершение все девять ко-
манд получили дипломы за 

участие и сладкие подарки.
Также специально для 

участников «Зарницы» бойцы 
ОСН «Легион» организовали 
выставку-показ вооруже-

ния, а самых смелых прока-
тили на бронетранспортере. 
Кинологи продемонстрирова-
ли работу служебных собак, 
которые легко находят даже 

хорошо спрятанную взрывчат-
ку и помогают освобождать 
заложников.

Тамара ЛОГИНОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

У команды настрой на победу.Раз, два, три... А надо десять.

На полосе препятствий.«Шину» наложили – и вперед...

В Бийске этим летом откро-
ются 27 профильных приш-
кольных лагерей с дневным 
пребыванием, в которых от-
дохнут 2710 человек, в том 
числе 1046 детей из малообе-
спеченных семей. Смогут юные 
бийчане провести время и за 
городом. Три стационарных 
лагеря будут рады принять 
порядка 2,5 тыс. девчонок и 
мальчишек.

Оздоровительный загородный лагерь 
«Факел» в сосновом бору на берегу Оби 
можно без преувеличений назвать од-
ной из жемчужин Алтайского края. Не-
сколько лет он стоял законсервирован-
ным, но затем благодаря совместным 
решениям правительства Алтайского 
края и городской власти, а главное, по-
следовавшему после этого финансирова-
нию, учреждение преобразилось. Были 
отремонтированы корпуса, столовая, 
приведены в порядок дорожки, уста-
новлены уличные тренажеры, разме-
чены волейбольные и баскетбольные 
площадки. Уже в прошлом году лагерь 
вновь принял детей, а сегодня активно 
готовится к новому сезону.

– Это уже второй рабочий выезд 
в оздоровительные лагеря, будет еще 
и третий, контрольный, перед самым 
заездом детей, – говорит глава Бийска 
Александр Студеникин. – В «Факеле» 
первый сезон начнется уже 13 июня, 
а до этого необходимо завершить все 
работы, надзорные и контролирую-
щие органы должны убедиться, что 
у нас все нормально и учреждения 
готовы к приему отдыхающих.

Наслаждаясь воздухом, пропитан-
ным запахом душистой хвои, идем к 

корпусам. Осматриваем фойе, спальни. 
Сразу видно, что здесь уже потруди-
лись, все в прекрасном состоянии. Как 
говорится, заходи и живи!

– Подготовку лагеря в целом очень 
активно проводим, – вступает в разго-
вор директор средней общеобразова-

тельной школы № 18 Ольга Рубинова, 
ведь «Факел» прикреплен именно к ее 
учреждению. – Мы уже территорию 
почистили, облагородили, в скором 
времени закончим и косметический ре-
монт корпусов, вымоем затем помеще-
ния, шторы повесим, цветы высадим…

В этом году в «Факеле», как и дру-
гих лагерях, четыре сезона. Первый 
и второй – профильные, со всего Ал-
тайского края в июне приедут отды-
хать на берег Оби кадеты из классов 
МЧС, а на четвертый традиционно со 
всего региона прибудут дети уже на 
спортивный сезон. По словам Ольги 
Рубиновой, педагогический штат уч-
реждения укомплектован полностью, 
есть договоренность и с одним из бий-
ских ИП, который будет кормить детей 
вкусной и полезной пищей.

Когда-то многие сомневались, что 
«Факел» вновь вернется к жизни. Те-
перь же очень хочется сделать его 
всесезонным, чтобы работа с детьми 
шла здесь круглый год. Это реально,  
считает Александр Студеникин.

И действительно, идея отличная, 
ведь у лагеря даже есть собственная 
котельная, которую обслуживает МУП 
«Водоканал», так что в корпусах долж-
но быть тепло и сухо.

В других двух лагерях – «Ракете» и 
«Лесной сказке» – работы также ве-
дутся, и нет никаких сомнений, что к 
началу сезона они будут тоже готовы 
к приему детей. В бийских загород-
ных лагерях планируется провести 
по четыре смены (14 дней каждая). 
И заявки уже поданы на 99% мест, а 
сейчас идет выкуп путевок.
Павел СИДОРЕНКО (фото автора)

Четыре сезона «Факела»
 КСТАТИ .

В этом году цена путевки в дет-
ский оздоровительный лагерь по-
сле применения 50-процентного 
кешбэка и других видов помощи 
составит 1600 рублей для семей 
сотрудников краевых и муници-
пальных бюджетных учреждений, 
5950 рублей – для остальных.

И оптом, и в розницу…
За реализацию немаркированной алко-

гольной и табачной продукции в особо круп-
ном размере ответит житель одного из сел 
края.

Мужчина был задержан с поличным после 
получения нелегального товара. Как выяснилось, 
с помощью поставок транспортной компанией 
он приобретал в другом регионе России крупные 
партии алкоголя и табака неизвестного проис-
хождения. У себя дома организовал склад-мага-
зин, там же и вел торговлю. Оптовых покупа-
телей находил через знакомых, а розничными 
становились его же односельчане, сообщила 
«АП» пресс-служба Алтайского ЛУ МВД России.

В ходе обыска, проведенного при поддержке 
сотрудников Росгвардии, у фигуранта обна-
ружено более полумиллиона пачек сигарет и 
свыше 6 тысяч бутылок со спиртосодержащей 
жидкостью. При этом маркировки, предусмо-
тренной законодательством РФ, ни на одной 
упаковке не имелось. На часть ассортимента 
были нанесены акцизные марки стран ближ-
него зарубежья. Чтобы описать и вывезти все 
изъятое, полицейским потребовалось два дня. 
Согласно заключению экспертов, общая стои-
мость нелегального товара составляет более 
47 миллионов рублей.

Штраф и обязательные 
работы

Супруга и сын барнаульского чиновника 
Сергея Дёмина, осужденного за коррупцион-
ные преступления, наказаны за оскорбление 
суда и угрозы сотруднику УФСБ России по 
краю.

Как рассказала «АП» старший помощник руко-
водителя регионального Следкома РФ Людмила 
Рязанцева, неприятный инцидент в зале суда 
случился, когда был оглашен обвинительный 
приговор заместителю главы администрации Бар-
наула Сергею Дёмину. Он был признан виновным 
в получении взяток в особо крупном размере и 
приговорен к длительному сроку лишения сво-
боды с выплатой многомиллионного штрафа и 
конфискацией имущества. Тогда супруга и сын 

экс-чиновника, недовольные назначенным нака-
занием, стали нецензурно ругаться, употребив 
при этом в неприличной форме выражения, 
унижающие честь и достоинство государствен-
ного обвинителя и судьи.

Но на этом родственники бывшего замглавы 
не остановились. Спустя два дня сын фигуранта 
через популярный мессенджер, а также в ходе 
телефонного разговора стал угрожать насилием 
сотруднику Управления ФСБ России по краю, 
который вел оперативное сопровождение по 
уголовному делу в отношении Дёмина.

В итоге родственники экс-чиновника также 
стали фигурантами уголовного дела. Свою вину, 
кстати,  они признали. В итоге суд оштрафовал 
молодого человека за угрозу оперативнику на 
30 тысяч рублей. Его мать приговорена к обя-
зательным работам на 300 часов.

Неисправимая?
Жительница Барнаула второй раз пред-

станет перед судом за хищение бюджетных 
средств проекта «Демография».

Как установило следствие, учредитель одной 
из организаций Барнаула заключила государ-
ственные контракты и договоры с центрами 
занятости населения Алтайского края на оказание 
услуг по обучению людей различным професси-
ям. Охватила целых 19 районов. Впоследствии 
она предоставила отчетные документы о якобы 
оказанных услугах. Якобы их получили целых 
50 человек. За это даме были перечислены бо-
лее 600 тысяч бюджетных рублей, выделенных 
в рамках реализации национального проекта 
«Демография».

Только, как установили потом сотрудни-
ки Управления экономической безопасности 
и противодействия коррупции ГУ МВД России по 
краю совместно с прокуратурой края, докумен-
ты оказались фиктивными. Правоохранители 
выяснили, что обучение носило формальный 
характер, так как в реальности ученики занятия 
не посещали.

Известно, что ранее предприимчивая дама 
уже привлекалась к уголовной ответственности 
за аналогичное преступление.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Вот вам доказательство
Министр внутренних дел Российской Федерации Вла-

димир Колокольцев провел в Москве торжественную це-
ремонию награждения несовершеннолетних, проявив-
ших мужество и активную гражданскую позицию при 
задержании преступников, а также в предотвращении 
правонарушений.

Среди награжденных – 14-летний школьник из Барнаула 
Максим Горецкий. В декабре прошлого года он стал свидетелем 
того, как двое нетрезвых граждан отбирают пакет с продукта-
ми у пожилого мужчины. Юноша позвонил в полицию и стал 
снимать на видео происходящее. Оперативно прибывшим на 
место происшествия нарядом полиции подозреваемые были 
задержаны, впоследствии возбуждено уголовное дело.

Дмитрий СЕРДОВ

Дорогой риск
Несмотря на угрозу штрафа, барнаульские водители 

продолжают заезжать на выделенные для общественного 
транспорта полосы.

По данным ГИБДД, в краевой столице нашлось уже 280 смель-
чаков, готовых заплатить за объезд пробки.

Сотрудники предупреждают автовладельцев, что за наруше-
ние грозит штраф в размере от 1,5 тысячи до 5 тысяч рублей. 
Следует подумать, стоит ли рисковать кошельком?

Выделенные полосы появились на проспектах Ленина 
и Калинина, на улицах Аносова и Челюскинцев, на проспекте 
Строителей.

Они отделены от остальной проезжей части сплошной белой 
линией, на них появилась обязательная буква «А».

Дмитрий СЕРДОВ

Смотрите, куда ныряете
В Барнауле начинают работу 11 бассейнов и 4 пляжа: муни-

ципальный «Городской» (Правобережный тракт, 10), «Водный 
мир» (Правобережный тракт, 39), озеро Варежка в поселке Юж-
ном, кемпинг-парк на озере Пионерском в Ленточном бору.

Как рассказали в администрации города Барнаула, к началу 
купального сезона специалисты провели лабораторные иссле-
дования воды, проверили дно. На берегу установили душевые 
кабины и кабины для переодевания. 

Однако многие барнаульцы выбирают непригодные, а зача-
стую и опасные для жизни места на берегу реки или водоемов. 
Здесь устанавливаются информационные щиты с предупреж-
дениями. Например, на территории Барнаула установлены 
25 знаков «Купаться запрещено».

Никита ИВАНОВ

Глава Бийска и директор СОШ №18 
осматривают лагерь.

Детей встретит 
отреставрированный барабанщик.

Обновленные корпуса готовы к приему мальчишек и девчонок.
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